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全球航空貨運業最大型年度
盛事、國際航空運輸協會

（IATA）主辦的世界貨運研討
會昨起在港舉行。財政司司長
陳茂波致辭時表示，香港國際

機場去年處理貨運量達430萬公噸，很有可能再
次成為全球最繁忙的貨運機場。IATA理事長
Willie Walsh也對香港航空業發展投下信心一票，
他直言，香港機場的恢復速度較預期快。

IATA看好港航空業 復甦速度超預期
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財政司司長 陳茂波

香港正與大灣區內
其他城市緊密合作，進
一步推動香港國際機場
發揮好區域物流門戶與
空運樞紐的功能。

香港機管局主席 蘇澤光

是次研討會為業界
提供了一個難能可貴的
機會，促進行業增長、
增強應變應力與建設可
持續發展。

新階段 新發展

陳茂波：貨運量料續冠全球 今年客量返疫前

金管局推穩定幣沙盒 接受發行人申請
「沙盒」 （sandbox）

是近年新興的金融監管用
語，尤其是在金融科技領域。 「沙盒」 原意
是小朋友 「玩泥沙」 的地方，讓他們在有限
範圍和安全的情況下玩耍和發揮創意。應用
在金融科技領域， 「沙盒」 主要指監管機構
容許金融機構在推出新服務和產品前，在風
險可控和規模較小的環境下測試並收集數據
和用戶意見，以加快相關產品及服務推出的
時間，並確保服務及產品符合監管要求。

金管局副總裁陳維民表示，金管局已推
出 「金融科技監管沙盒」 ，並與內地和澳門
類似的金融科技監管工具聯網對接，推動跨
境金融科技項目的發展。最新例子是金管局
剛於上星期宣布的批發層面央行數碼貨幣
（wCBDC） 「沙盒」 。

確保制度切合監管目標
穩定幣發行人 「沙盒」 亦沿用類似的概

念。在穩定幣發行人監管制度落實前，當局
可以透過 「沙盒」 ，向計劃在香港發行法幣
穩定幣的機構傳達監管期望和提供指引，並
讓金管局收集 「沙盒」 參與者對擬議監管要
求的意見，以確保制度的設計切合監管目
標。對 「沙盒」 參與者而言，則可以測試預
期業務模式的可行性，並可以直接與金管局
溝通及了解如何遵守未來的監管要求。

【大公報訊】為配合穩定幣發行人監管制度
立法建議的諮詢，金管局昨日宣布推出穩定幣發
行人 「沙盒」 ，向有意在香港發行法幣穩定幣的
機構傳達監管期望，並收集參與者對擬議監管要
求的意見。

參與者數目不設上限
金管局表示， 「沙盒」 的測試是在有限範圍

和風險可控的情況下推行，例如會限制用戶數量
和穩定幣發行量，於起步階段亦不會涉及使用客
戶或公眾的資金。

金管局副總裁陳維民表示，當局沒有為 「沙
盒」 參與者的數目設定上限。但考慮到穩定幣的
特性和擬議監管要求，金管局對參與這次 「沙
盒」 設定了特定要求，包括申請者需要證明有真
實意願和合理計劃在香港發行法幣穩定幣、就參
與 「沙盒」 已有具體計劃，以及能夠符合擬議監
管要求的合理預期。金管局將考慮一系列因素，
例如申請者提出的應用場景、價格穩定機制、儲
備資產管理、對使用者的保障等，以評估其申
請，在過程中亦會與申請者保持溝通。

此外， 「沙盒」 參與者需要遵守相關的條款
和規定，金管局可以在出現任何不符合 「沙盒」
要求的情況下，終止參與者的資格。金管局指
出，成功成為 「沙盒」 參與者，並不代表獲得金
管局或其他金融監管機構的任何認可或監管，日
後有意申請牌照的 「沙盒」 參與者，仍須根據將
來實施的監管制度向金管局另行提交申請。

去年12月，財經事務及庫務局聯同金管局就
訂立穩定幣發行人監管制度的立法建議發表諮詢
文件，並宣布金管局將設立穩定幣發行人 「沙
盒」 。有關諮詢已於2月29日結束，共收到超過
100份意見書。財庫局和金管局正研究這些意
見，並將盡快公布諮詢總結。

陳維民續說，金管局亦留意到近年涉及虛擬
資產的騙案數字有上升趨勢。為免騙徒魚目混
珠，申請者在獲准進入 「沙盒」 前，不應向外公
布其申請狀況，而獲准進入 「沙盒」 的參與者，
亦需要先徵得金管局同意才可以對外宣布。金管
局會在網站公布和適時更新 「沙盒」 參與者的名
單，方便市民了解 「沙盒」 最新的參與情況。如
果出現懷疑虛假或有誤導性質的公告，金管局可
能會轉介至執法機關跟進，並會透過各種渠道通
知公眾。

圓幣科技：促進Web3發展
圓幣科技（RD Technologies）對於金管

局推出穩定幣監管 「沙盒」 計劃表示歡迎。圓幣
科技計劃推出港元穩定幣 「HKDR」 ，於香港及
香港以外不同商業場景當中應用，冀有助促進香
港的Web3生態發展。圓幣科技表示，近年有賴
特區政府多項措施和政策的推動，虛擬資產生態
持續迅速發展。穩定可信的港元穩定幣，將能促
進虛擬資產和代幣化資產的交易、提升跨境支付
的成本效益，以及推動各類鏈上金融服務的普及
應用。該公司期望能以推動者及賦能者的角色，
參與這個發展過程。
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▲金管局向有意在香港發行法幣穩定幣的機構傳
達監管期望。

香港國際機場作為這次研討會的主辦機場，機管局期
望能顯示疫後香港航空業已復甦，客貨運業呈現強勁增長
前景。香港機管局主席蘇澤光指出，是次研討會為業界提
供了一個難能可貴的機會，促進行業增長、增強應變應力
與建設可持續發展。

陳茂波表示，感謝IATA選擇在香港舉辦世界貨運研討
會，形容具里程碑意義。他希望與會嘉賓除了在這裏找到
商機，還能目睹這座城市所秉承的開放、活力和多樣性。

陳茂波還分享香港航空客運業務的發展。截至去年
底，香港國際機場客運量恢復疫前八成，他預計年內能全
面復甦，恢復到疫前水平。香港國際機場的基礎建設也快
速擴展，隨着三跑道系統於今年底完成，於2035年起將能
夠達到處理每年1.2億人次旅客和1000萬公噸貨物的目標。

與灣區城市合作 發揮樞紐功能
除了菜鳥智慧港、DHL中亞區樞紐中心擴建工程和

UPS新樞紐中心等新貨運設施，陳茂波說，香港也在加快
與大灣區其他城市合作，透過多式聯運，促進貨物經香港
國際機場進出口，進一步推動香港國際機場發揮好區域物
流門戶與空運樞紐的功能。此外，香港還將繼續積極拓展
空運服務網絡，並支持行業的綠色轉型，引領航空業邁向
更可持續的未來。

值得一提的是，在疫情期間，Willie Walsh曾指 「香
港機場從世界地圖消失」 ，這次重臨香港出席這個航空貨
運業盛事，看到香港航空業的最新發展，他的看法有所改
變： 「香港貨運市場的發展和復甦速度比我預期快很
多。」 他指出，航空業對香港經濟貢獻大，樂見香港特區
政府肯定香港國際機場和貨運樞紐的重要性，以及航空公
司所作出的貢獻。

Willie Walsh強調，香港擁有亞洲策略性地利優勢，
再加上其世界級基建設施，以及環球物流樞紐地位，具備
完美條件舉辦本年度的盛事。他續說，航空貨運業的成功
至關重要，在未來數天，業界領袖將會重點探討數碼轉
型、安全及可持續發展等議題。

國泰加強貨運投資 推動數碼化
作為是次研討會的協辦航空公司，國泰集團行政總裁

林紹波表示，非常高興可以藉此機會，展示香港在貨運方
面領先業界的各項成就。國泰會繼續加強在貨運方面的投
資，包括訂購全新貨機、引進先進技術及創新科技、推動
數碼轉型等，鞏固香港作為全球第一航空貨運樞紐的地
位，並進一步增強與大灣區其他城市、內地以及世界各國
的連繫。

為期3天的研討會在亞洲國際博覽館
舉行，以 「推動持續增長與融合發展」 為
題，討論應對環球空運業在科技與創新、
保安與清關、貨運運作，以及可持續發展
等議題。活動吸引超過1900名來自世界
各地的代表前來香港，當中亦有逾50個
國際參展商展示全球空運業的最新發展。

掃一掃看香港
航空貨運業

香港國際機場積極透
過多式聯運等方式，加強

與大灣區內地城市合作，推動香港作為大灣區
國際門戶樞紐地位。本地航空公司也積極配
合，充分利用大灣區發展機遇，香港快運宣
布，自2023年年初以來，從大灣區出發、搭乘
香港快運航空的乘客人數增加3倍，截至2023
年9月，每月的乘客數量已經超過10萬人次。

香港快運行政總裁毛潔瓊表示，隨着國家
「一帶一路」 倡議的推進和粵港澳大灣區的發
展，香港快運持續看好國家經濟發展。她認
為，香港國際航空樞紐持續為香港、內地包括

粵港澳大灣區城市及世界各地提供互聯互通的
網絡，在香港以至國家發展中扮演重要角色。

開通香港往返北京大興航線
香港快運昨日開通來往香港與北京大興國

際機場航線，為內地和香港旅客出行往來提供
更多選擇，亦為京津冀和粵港澳大灣區建立一
條重要的交流紐帶。毛潔瓊續說，新航線開通
是香港快運擴展內地網絡的第一步，未來將繼
續發揮香港作為國際航空樞紐的獨特優勢，積
極加強與國家的聯繫，為其擴大對外開放和經
濟高質量發展作出貢獻。

快運：灣區客量飆3倍 月均10萬人次

▲香港快運往來香港與北京大興國際機場的航
線昨日正式首航。

把握機遇

港兩貨運站獲IATA環評認證 亞洲首批
在昨日舉行的世界貨

運研討會上，國際航空運
輸協會（IATA）宣布，國泰貨運站和香港空運
貨站（HACTL）獲得IATA的IEnvA（環境評
估）認證，成為首批獲得有關認證的亞洲空運
貨站。目前獲得IEnvA認證的公司達60家，
IATA可持續發展高級副總裁兼首席經濟學家
Marie Owens Thomsen表示，兩間公司對

可持續航空的承諾，為航空業樹立了強有力的
榜樣。

IEnvA認證由IATA制定，旨在評估航空業
相關持份者，包括航空公司、機場、空運貨
站、貨運代理和停機坪服務供應商，對於其在
環境和可持續發展方面的承諾和表現進行獨立
及全面評估。

國泰貨運站常務總裁華馬克表示，這一重

要認證展示公司對推進環境可持續性的堅定承
諾，亦體現兩家公司持續投放資源，支持香港
國際機場實現其成為可持續營運機場的願景。

香港空運貨站行政總裁鄺永銓認為，此認
證充分印證該貨站在各營運範疇上實施可持續
發展的努力及成果，相信可提升該貨站產品的
吸引力，並進一步提升香港作為世界領先航空
樞紐的地位。

持續發展
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國際航協會理事長 Willie Walsh

香港擁有亞洲策略
性地利優勢，加上世界
級基建，以及環球物流
樞紐地位，具備完美條
件舉辦本年度盛事。

國泰集團行政總裁 林紹波

國泰會繼續加強在
貨運方面的投資，包括
訂購全新貨機、引進先
進技術及創新科技、推
動數碼轉型等。
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